

# Diario Al día

Abril 2024 Edición Nº728 Máx. 28-Min.11 www.diarioaldia.cl

 $\cdot Llay - Llay \cdot Catemu \cdot Panquehue \cdot San \ Felipe \cdot Putaendo \cdot Santa \ Mar\'ia \cdot San \ Esteban \cdot Los \ Andes \cdot Calle \ Larga \cdot Rinconada \ de \ los \ Rinconada \ Rinconada$ 

### TODOS UNIDOS POR EL PARQUE ANDINO JUNCAL



Se desarrolló reunión con ministra del Medio Ambiente, Maisa Rojas, convocada por el diputado Nelson Venegas, en la que participaron además autoridades de las provincias de Los Andes y San Felipe, con la idea de conseguir la protección al Parque Andino Juncal.

### Pág.2

Municipio de San Esteban reforzó su compromiso con la agrupación "Neuroarcoiris" a un año de su conformación

#### Pág.5

13 establecimientos de las Provincias de San Felipe y Los Andes participaron de jornada inaugural del taller de Bioética impulsado por Explora Valparaíso

### Pág.7

Columna de opinión Enseña Chile: "Hacia un Futuro Conectado: Transformando la educación en comunidades rurales

### Educando con amor





Colegio Andes Chile TOP FIVE en resultados SIMCE 2023



@CACH.COLEGIOANDESCHILE

## Municipio de San Esteban reforzó su compromiso con la agrupación "Neuroarcoiris" a un año de su conformación

Durante la celebración de su aniversario, junto con informar sobre las atenciones preferenciales constantes que realiza el Departamento de Salud Municipal en su sala de estimulación, el alcalde Christian Ortega señaló que se establecerá de un sector en el cesfam especializado en la atención a la neurodivergencia.

La primera agrupación que atiende la neurodiversidad en San Esteban "Neuroarcoiris", celebró un año desde su conformación, ocasión en que agradecieron y valoraron el fundamental apoyo y colaboración del municipio de San Esteban y de su Departamento de Salud en la atención de las niñas y niños que pertenecen a esta agrupación.

Entre las acciones que han logrado materializar, destaca la labor de los equipos de terapeuta ocupacional y fonoaudióloga de la sala de estimulación de la comuna, quienes han mantenido una constante colaboración, preocupación y en la entrega de cuidados.

"Si no hubiese sido por este como convenio que tenemos con la sala de estimulación, la verdad es que muchos niños de la agrupación no tendrían acceso a terapia ocupacional y fonoaudiología. Eso ha sido un gran alivio para el bolsillo económico que en estos tiempos no está para nadie y un alivio más que nada emocional porque nos quita una carga de tener que estar pensando dónde llevar a nuestros hijos... Regularmente los niños con espectro autista no tienen este acceso a seguir en terapia, entonces que se haya hecho esto extensivo ha sido totalmente gratificante para nosotros como agrupación", comentó Karina Quintana, presidenta de la agrupación "Neuroarcoiris de San Esteban.

Estas atenciones actualmente están siendo recibidas por 10 niños y niñas de la agrupación "Neuroarcoiris", quienes pueden asistir a terapias y tratamientos gratuitamente con un horario protegido dedicado exclusivamente para ellos. Allí, son derivados por el equipo de la agrupación, considerando la urgencia y la necesidad de terapia de cada uno de los integrantes.

En ese contexto, el alcalde Christian Ortega reforzó el compromiso de la actual administración a seguir colaborando y apoyando constantemente a la agrupación como lo ha hecho hasta el momento. "Hoy estamos muy contentos como municipalidad de celebrar en conjunto con las familias un año de Neuroarcoiris, algo tan importante porque habla cierto de abrir espacios a los niños y niñas y en general a todas las familias que tienen la neurodiversidad como parte de ellos. Felicito y agradezco también el trabajo que hacen y los compromisos siguen en pie como les dije, seguir apoyándolos, seguir abriendo más espacios y esperamos cuando inauguremos el nuevos Cesfam, en el que está en Glorias Navales también poder ahí generar un espacio especial para todos los niños y niñas de esta agrupación e invitar a la gente a que pueda ser parte, se pueda acercar, que puedan participar, yo creo que el desafío es seguir creciendo y tenemos muchas más cosas que hacer", agregó el alcalde Christian Ortega en el aniversario de la agrupación.



#### Continúa apoyo y gestiones de alcalde Rivera para proteger Parque Andino Juncal

Ahora participó de reunión con ministra del Medio Ambiente, Maisa Rojas, convocada por el diputado Nelson Venegas, en la que participaron además autoridades de las provincias de Los Andes y San Felipe, con la idea de conseguir la protección al Parque Andino Juncal.

El alcalde de Los Andes se desplazó a Santiago para participar de la reunión con la ministra del Medio Ambiente, quien se comprometió con las autoridades presentes, no solo de las provincias de Los Andes y San Felipe, sino de la región.

"Mi compromiso es que con los instrumentos que nos da la ley trabajar con celeridad poder dar una protección al parque y de esa manera asegurar este espacio que entendemos es muy importante para la región, no solo por lo que significa el parque sino por la gran reserva de agua", sostuvo la autoridad gubernamental.

Estas gestiones del jefe comunal de Los Andes, comenzaron hace varias semanas, cuando se conoció que la minera Nutrex haría exploraciones en el lugar.

"Este hito de hoy es significativo, se trata del compromiso del ministerio de Medio Ambiente con la protección del parque. Este compromiso se materializa a través de los instrumentos legales, específicamente a través del Servicio de Biodiversidad y Arquitectura. Con este apoyo sólido, se trabajará con determinación para asegurar una protección efectiva y evitar cualquier daño futuro a este invaluable lugar de belleza y biodiversidad", sostuvo Manuel Rivera.



Inscríbete a nuestro Newsletter y recibe todos los días el Diario Al Día en tu mail



Sólo debes llenar el formulario













# 13 establecimientos de las Provincias de San Felipe y Los Andes participaron de jornada inaugural del taller de Bioética impulsado por Explora Valparaíso

Alcaldesa Castillo valoró la iniciativa que surge desde el Ministerio de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación, liderado por la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso.

La Alcaldesa de San Felipe Carmen Castillo Taucher inauguró el Taller de Bioética, organizado por Explora Valparaíso del Ministerio de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación, liderado por la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso, en el Conjunto Patrimonial El Buen Pastor.

Se trata del primer encuentro provincial entre Los Andes y San Felipe, que reunió a 13 establecimientos de la zona para comenzar con las Academias Explora de Investigación e Innovación Escolar.

Las Academias, buscan desarrollar competencias científicas y transversales en estudiantes a través de la generación de proyectos en grupo que surjan de sus entornos y realidades, invitándoles a realizarse preguntas, a observar el entorno que les rodea y a proponer soluciones o respuestas basadas en la evidencia. De esta manera se busca potenciar además el actuar con curiosidad, el trabajo en equipo, el aprender del proceso y aprender para la innovación.

Además durante el proceso, los equipos son acompañados por un Comité Asesor, integrado por investigadoras e investigadores de casas de estudio pertenecientes al Consejo de Rectores de Valparaíso (CRUV), Centros de investigación asociados y el equipo Explora Valparaíso, mediante la realización de diversos talleres y encuentros durante el año.

La Alcaldesa de San Felipe, Carmen Castillo, se refirió a la importancia de realizar estas actividades. "Para nosotros todo lo que signifique innovación e investigación es muy importante y asociarlo con la bioética es fundamental, es la base para continuar efectuando distintos procesos. Tenemos una juventud que muchas veces necesita saber más para poder aplicar más sus conocimientos, a través de Explora se está dando esa posibilidad para que ellas y ellos sientan un poco más que hoy son científicas y científicos", indicó la jefa comunal.

La jornada, llamada "Iniciando la aventura: Ciencia escolar con bioética" tuvo como objetivo entregar herramientas a estudiantes de enseñanza básica y media para facilitar los inicios de sus proyectos, considerando los principios de la bioética propuestos por el Programa Explora para resguardar a las y los estudiantes cuando realizan sus investigaciones.

"En este tipo de actividades siempre hay que abrir las condiciones, agradezco a las y los docentes que están acá porque para ellos es un esfuerzo. El llamado también es a los sostenedores que puedan asegurar tiempos protegidos para avanzar en estos procesos de aprender ciencias. Es muy necesario que conozcamos la ciencia porque es una forma de pensar y determinar la verdad. Se agradece mucho a Explora del Ministerio de Ciencia que abra estos espacios y me encantaría que participaran más establecimientos y estudiantes próximamente", señaló Miguel Caro, Director Biprovincial de Educación de San Felipe y Los Andes.

A su vez, el Director de Explora Valparaíso, Víctor Salinas, se refirió a la importancia de movilizarse hacia los territorios con estas iniciativas. "Esto es parte de un esfuerzo que estamos realizando como programa en descentralizar nuestras actividades. La promoción de las ciencias es un elemento importante a desarrollar en todos los territorios. Entonces para nosotros venir a San Felipe es hacer presencia, pero también promover las ciencias, la investigación y la innovación con las y los estudiantes".

Próximamente las Academias Explora avanzarán en recibir asesorías científicas personalizadas según las temáticas abordadas, siendo un importante apoyo metodológico para el desarrollo de sus proyectos de Investigación o Innovación.

### Festejo lleno de color por el Día Mundial del TEA en Los Andes

Si bien el Día Mundial de Concienciación de las Personas con Trastorno del Espectro Autista (TEA) fue el martes 02 de abril, en Los Andes oficialmente se celebró este sábado 6 de abril, con una gran caravana denominada 'Si sintiera lo que yo siento, entendería lo que hago", y un colorido espectáculo en la Plaza de Armas.

El punto de encuentro fue en el Liceo Mixto de San Rafael, donde llegaron vehículos, motos y una locomotora que trasladó a los participantes en un ambiente muy familiar, la caravana recorrió las cuatro avenidas principales hacia al centro, donde estaba preparado un espectáculo artístico muy colorido y entretenido.

La actividad fue organizada por la Oficina de la Discapacidad, la Agrupación TEA Los Andes y la Unión Comunal de la Discapacidad y participaron también escuelas de lenguaje, escuelas especiales e instituciones de nuestra comuna a esta actividad masiva que comienza con una caravana denominada

Marcela Fernández, encargada Oficina de la Discapacidad dijo que "año a año ya estamos realizando esta caravana para hacer la concienciación hacia el mundo del autismo así que estamos súper contentos. Participaron varias agrupaciones, varias instituciones que recibieron de muy buena manera el llamado y la invitación que nosotras le hicimos, participaron el Ballet Inclusivo de Los Andes, la Agrupación Futuro Andino y el Conjunto Folclórico Ángeles de Los Andes, así como las familias que acompañaron esta jornada"

Miguel Castro, presidente de la Agrupación Futuro Andino señaló: "Es fundamental que la comunidad reconozca y brinde visibilidad a estos niños y niñas, para que comprendan su existencia y necesidades. Es esencial otorgarles los espacios adecuados para su desarrollo, donde puedan expresarse y participar plenamente en la sociedad, promoviendo así la inclusión y el respeto mutuo."

Para María Fernanda Ibacache, presidenta de la Agrupación TEA de Los Andes y hoy Corporación de Autismo del Valle de Aconcagua, la actividad estuvo muy buena. "Nosotros estuvimos trabajando con el municipio para organizar esto y la verdad es que nos alegramos mucho de que la gente se haya animado a venir para visibilizar lo que es la condición de la salud autista y poder así aprender un poco más sobre este tema".



### Columna de opinión Enseña Chile: "Hacia un Futuro Conectado: Transformando la educación en comunidades rurales

En un contexto mundial marcado por la tecnología, mucho se ha intentado hacer para disminuir brecha digital de aprendizajes. Lo mismo ocurre con el levantamiento de datos que den a conocer el impacto que tienen las iniciativas que buscan disminuirla. Sin embargo, para nosotros, gracias al trabajo que estamos desarrollando en los establecimientos de todo Chile, estos datos tienen nombre, rostro, vivencias.

Conocemos a Francisca, docente de la escuela La Pellinada en Puerto Octay, quien ha transformado sus clases gracias a nuestro programa. También hemos sido testigos de la asombrosa experiencia de Génesis, estudiante de la Escuela San Miguel de Quintrilpe, quien pudo interactuar con un astronauta gracias a la conexión a internet. Estas vivencias nos inspiran a continuar nuestro trabajo en comunidades rurales a través de nuestro Programa UnlimitED.

Nuestro enfoque se centra en fortalecer las habilidades digitales de niños, niñas y adolescentes en estas comunidades. Ofrecemos cursos diseñados para capacitarlos en el manejo efectivo de herramientas digitales y fomentamos la reflexión sobre su uso a través de foros de discusión. Gracias a estos espacios logramos ver que, al menos en Chile, el acceso a internet o dispositivos digitales ha aumentado. No es de extrañar entonces que, de acuerdo a la última encuesta Radiografía Digital, desarrollada por el Criteria y VTR y publicada en enero de este año, los padres declaren que sus hijos comenzaron a usar aparatos tecnológicos a la edad de 7 años.

El desafío se direcciona entonces en conseguir que los espacios de aprendizaje formales puedan hacerse cargo del desarrollo de competencias que ayuden a las y los estudiantes a comprender, utilizar y beneficiarse de las herramientas y recursos tecnológicos disponibles. Para esto es crucial la formación docente. Sin embargo, según datos dados a conocer en 2023 sobre la encuesta "Productividad en sector telecomunicaciones" realizada por la Comisión Nacional de Evaluación y Productividad, existiría sólo un profesor especializado por cada 204 establecimientos.

Reconociendo esta realidad, nos hemos propuesto ofrecer un programa integral que se enfoque en desarrollar docentes digitalmente competentes, siendo este objetivo el cual nos ha permitido, en un año de ejecución de UnlimitED, conectar a más de 100 escuelas rurales a internet satelital de alta calidad y capacitar a más de 400 docentes. También hemos ampliado nuestra oferta formativa para incluir a los propios estudiantes, promoviendo habilidades de convivencia y ciudadanía digital, así como la comprensión lectora.

Reconociendo la importancia de la colaboración, hemos trabajado con Servicios Locales de Educación, DAEM y Municipalidades en todo Chile. Sin embargo, sabemos que aún queda mucho por hacer. Nuestro próximo desafío es involucrar a toda la comunidad educativa, incluyendo a padres, apoderados y organizaciones del entorno.

Aunque la tarea puede parecer monumental, creemos firmemente en el poder de la comunidad para superar desafíos. No se trata solo de cerrar la brecha digital, sino de construir un futuro colectivo, donde todas las niñas y niños en Chile reciban una educación de calidad. Juntos podemos hacer posible esta visión de un Chile más inclusivo y equitativo.



Yohana Benavides Subdirectora Programa UnlimitED Enseña Chile



### Carreras Técnicas de Nivel Superior en:

Construcción y Obras Civiles

Minería y Metalúrgica

Mecánica Industrial

Administración de Empresas

Electricidad

Continuidad de Estudios a:

Ingeniería Industrial para TNS (Semipresencial)

Santa Teresa N° 301, Los Andes

Más información +56 2 2583 2451 /©+56 9 3189 3169 admision.losandes@uac.cl

INSTITUCIÓN NO ACREDITADA

**UAC.CL**